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Siguiendo el cronograma establecido en el territorio,
este martes 8 de noviembre concluyó en Santiago de
Cuba el proceso de nominación de candidatos a
delegados a las Asambleas Municipales del Poder
Popular.

Damián González García, secretario del Consejo
Electoral Provincial, informó que en las 4 354 asambleas
de nominación realizadas se alcanzó un 81,88 % de
asistencia, lo cual constituye un resultado exitoso.

“De las 5 572 propuestas, se nominaron a 2 707 perso-
nas, 1 283 fueron mujeres, esto evidencia la importancia
que tienen en la sociedad y sus capacidades en el
quehacer político”, asimismo evaluó que, con 410

nominados jóvenes, se manifestó la confianza del pueblo
santiaguero en las nuevas generaciones.

González García precisó que resultaron nominados 814
delegados municipales actuales, reconocidos
nuevamente por el pueblo y 18 diputados a la Asamblea
Nacional del Poder Popular.

En esta etapa, fue importante el desempeño de las 16
863 autoridades electorales en la provincia, “desde la
preparación de las asambleas, hasta concluir con las
biografías de los nominados”, en ese sentido, acotó que
estas serán publicadas hoy12 de noviembre.

Sobre las elecciones para designar a los delegados, el 27
de noviembre y -de ser necesaria una segunda vuelta- el 4
de diciembre, apuntó que, al ser territoriales, solo se
podrá votar en la circunscripción correspondiente, por

tanto, debe evitarse la movilidad en ese período.
Para garantizar que los trabajadores de la Salud y

quienes laboran en centros de producción continua
puedan ejercer su derecho al voto, será necesario
flexibilizar el horario laboral, “incorporarse más tarde o
salir más tempano, previa conciliación con las
administraciones.

“Con el sufragio activo, la Ley No. 127 ‘Ley Electoral’
otorga el derecho: a participar, votar, y con el sufragio
pasivo, el derecho a ser elegido sin distinción alguna,
para representar al pueblo en lasAsambleas Municipales,
así como en la Nacional. Las elecciones en Cuba son
dirigidas por el pueblo investido en autoridad electoral,
en cada colegio y circunscripción, son una genuina
demostración de democracia”, insistió González García.

El sistema de Educación en Santiago de Cuba organiza las
actividades necesarias que garantizarán las condiciones para
la culminación del presente curso escolar e inicio del 2022-
2023, el próximo 28 de noviembre.

Según información ofrecida por las autoridades del sector,
cada nivel educativo tiene organizado los actos de gradua-
ción, según el calendario escolar, de ahí que se haya definido
por cronograma de la siguiente manera: Educación Especial,
del 7 al 18 de noviembre, Educación Primaria y Secundaria
Básica el 17 de noviembre; Educación Preuniversitaria
inició el 17 de octubre hasta el 25 de noviembre; Educación
Técnica y Profesional, del 16 al 19 de noviembre.

En el caso de la Formación Pedagógica, las graduaciones
municipales se realizarán del 14 al 16 y el acto provincial, el
17 de noviembre en la Escuela Pepito Tey. Destacaron,
además, que durante la semana del 21 al 26 de noviembre las
858 instituciones de la Educación Primaria y las 47 de
Especial tienen creadas las condiciones y garantizados los
aseguramientos necesarios para continuar prestando sus
servicios a los estudiantes de manera diferente, con variadas
actividades complementarias, atendiendo a sus característi-

cas y las posibilidades reales de cada institución.
Respecto a las 85 instituciones infantiles, confirmaron la

continuación del servicio para las madres, padres y/o tutores
que lo soliciten, en previa coordinación con la dirección del
centro.

El nuevo curso escolar 2022-2023 está previsto inicie el
día 28 de noviembre, abriendo las puertas a más de 180 mil
educandos correspondientes a los diferentes niveles
educativos. Continuarán implementándose todas las
medidas higiénico-sanitarias.

Raúl Samón Soto, director provincial de Educación en
funciones, aseveró a que cuentan con 1 214
instituciones educativas -1 185 centros puros y 29 mixtos-,
que incluyen a los tres hogares de niños sin amparo familiar,
campamentos de pioneros y el Palacio de Pioneros.

En este sentido, dijo que de estas, solo tres centros de
primaria no deben iniciar en sus instalaciones habituales, 1
perteneciente a Palma Soriano y 2 a San Luis, no obstante,
tienen asegurados otros locales para la atención de los
estudiantes.

Sobre la cobertura docente afirmó que está garantizada
con 20 976 plazas de educadores, maestros y profesores.

“Se prevé una necesidad de 191 docentes, los que se

solucionan con Auxiliares Pedagógicas en la Primera
Infancia y en Preescolar Primaria en los municipios
Santiago de Cuba, Palma Soriano y Segundo Frente.
También se incorporan a las aulas 779 graduados en las
diferentes especialidades de las escuelas pedagógicas”,
afirmó.

En relación con la Base Material de Estudio, dijo que se
recibieron libros A Leer, Lectura (segundo) y Lectura
(tercero), y con el apoyo de las familias, se trabajó en la
restauración de los libros en mal estado, apreciándose las
mayores dificultades en la Educación Primaria y Secundaria
Básica.

Otro tema de interés abordado fue la venta del uniforme
escolar. En este sentido, afirmó que los bonos fueron
recibidos y distribuidos a todos los municipios el viernes 4
de noviembre, iniciando la venta en la Educación Primaria
en los municipios de Santiago de Cuba, Palma Soriano,
Contramaestre, Songo -La Maya, Mella y Tercer Frente.

San Luis, Segundo Frente y Guamá no inician, por no
haber recibido el uniforme. La Industria se encuentra en la
confección de las prendas del resto de las educaciones para
su entrega a la Empresa Universal y esta, a su vez, al Grupo
Empresarial de Comercio.

Sierra Maestra

Concluye en Santiago de Cuba nominación
de candidatos a delegados

Aseguran condiciones para culminar
el presente curso escolar e inicio del 2022-2023

Liliet Moreno Salas

En ‘Renté’ no se sientan a esperar
remedios, entre todos buscan
soluciones, componen y crean

El Círculo Infantil Sueños de Vilma, del
municipio de Segundo Frente exhibe

excelentes resultados en la formación de
infantes y cuenta con una parcela como

parte del autoabastecimiento

Ante el sofocante calor de Santiago de
Cuba, la oferta de agua embotellada es

imprescindible; por eso con prontitud se
debería de poner en funcionamiento la

línea El Espejo

De precios topados, organización de las
áreas y entidades responsables de velar
porque se cumpla lo establecido en las

ferias agropecuarias
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UN saludo para mis fieles lectores que cada
sábado me esperan para conocer de la
cotidianidad de Chago. Comienzo con la
respuesta de Ludmila Rodríguez, directora
general de Aguas Santiago referente a la
calidad del agua en la zona de ampliación de
Terraza de Vista Alegre: “Se comprobó que
la dirección no existe, no obstante, se realizó
muestreo en varios puntos del lugar y se
constató con varios vecinos para verificar lo
expuesto por el recurrente, refiriendo los
entrevistados que la calidad del agua era
buena”...

RAÚL Leyva Fernández, de Calle 17, edificio 6, apartamento
7, entre Calle A y Buenos Aires, reparto Rajayoga, afirma: “Qué alegría
cuando se lee en una de las páginas del periódico de tu provincia títulos
como: 'Para que Santiago exhiba una imagen renovada', pero qué triste es
ver cómo se deteriora la entrada de la Ciudad del Cauto, cuando vas
desde Santiago de Cuba para Palma Soriano, entrando por la Autopista,
en el tramo desde frente a la escuela primaria Desembarco del Granma
hasta la entrada a la Cafetería Sierra Maestra, apenas los vehículos de
cualquier porte pueden circular por el mal estado del vial, lo que pudiera
en cualquier momento provocar un accidente. Es responsabilidad de las
autoridades del municipio, darle tratamiento urgente a esta situación,
antes de lamentar consecuencias mayores”…

LIDIA Hechavarría, y el
resto de los pacientes que estuvieron ingresados en el Centro de Atención
al Diabético, desde el 31 de octubre hasta el 4 de noviembre, felicitan al
personal que allí labora y afirma: “No me alcanzarían las líneas para
resaltar la atención de la dirección, enfermeras, médicos en diferentes
especialidades principalmente endocrinología y al personal de asegura-
miento; mis felicitaciones y exhortarlos a seguir con ese espíritu de
trabajo, estoy muy agradecida de su atención”...

OJO, personas
que viajan con frecuencia al municipio de Songo-La Maya plantean:
“Estamos insatisfechos con los precios del pasaje que están poniendo los
choferes y machacantes de los camiones, son abusivos”…

Ya me voy…
Chaoooooooooooo

Sabadazo

ALIUSKA Quesada Fonseca, reside
en el edificio 2, escalera 1, apartamento 6, micro 1B, centro urbano Abel
Santamaría, dice: “Estamos viviendo en condiciones críticas debido a una
zanja que está obstruida y con el paso del tiempo la situación se complica más,
en una ocasión esa agua putrefacta inundó los primeros pisos y nos quedamos
incomunicados, desde entonces vivimos rodeados de agua, esto es de conoci-
miento de la Empresa de Aguas Santiago, Comunales, Higiene, y hasta ahora
nadie ha reparado en la gravedad de la situación y seguimos en espera de una
solución”…

OSMANY Kindelán Rizo,
con dirección en General Peraza #302 ½, entre Calle 7 y Pedrera, reparto
Flores, asevera: “Mi queja está relacionada con el servicio que brinda el
ómnibus Santiago-La Maya; el viernes 4 de noviembre siendo la 1:00 p.m., el

llamado Solís me montó en el vehículo, estaba atestado de personas y la
música a todo volumen, motivo por el cual no escuchaba la solicitud de parada
y dejaba a los viajeros fuera de lugar, no es la primera vez que él hace eso. El
conductor cerró la puerta y me cogió el brazo y le pedí que abriera porque me
lo iba a partir y me rompería la Laptop, contestándome en forma descompuesta
que no lo haría porque él no tenía que ver con eso abriendo la puerta después
del semáforo. Pregunto por qué tanto maltrato”…

INALVIS Menéndez
Serrano, vecina de Calle D de Chicharrones, afirma: “En esta comunidad se
han unido los desechos sólidos, la tubería de agua potable y un tragante
vertiendo aguas albañales, representando un gran problema de insalubridad.
Hemos realizado las gestiones correspondientes y nadie ha dado una respuesta.
¿Hasta cuándo tenemos que convivir con esta situación?...

MARÍA de los
Ángeles Pérez Márquez, de Reloj #21, entre San Antonio y San Ricardo
expresa: “Hace siete meses vengo planteándoles la misma situación a los
trabajadores de la Empresa Eléctrica; sucede que en el mes de marzo me
percaté de que el tendido eléctrico de la acometida de los vecinos de Reloj #19
½ se encuentra dentro de los límites de mi inmueble, al preguntarle al vecino
me dijo que fueron los trabajadores de dicha entidad los que hicieron ese
trabajo. En abril mandaron a un inspector que corroboró lo planteado, luego
vinieron y no hicieron nada porque los moradores deben hacer arreglos;
estamos en noviembre y sigo en las mismas, hasta cuándo”…

chofer

1/11/22 Orlando Rey Nápoles Suárez.
Internacionalista.

2/11/22 Alfredo Portales Martínez. Ejército Rebelde
Columna 3. Contramaestre.

2/11/22 Lino Ángel Escalona Vil. Pensionado FAR.
Palma Soriano.

3/11/22 Leonardo Capdevila Bravo. Internacionalista.
3/11/22 Feliciano Durán Durán. Lucha Contra

Bandidos.
3/11/22 Reinier González Riverón. Activo FAR.

Contramaestre.
3/11/22 Generoso Carcaset Minieto. Internacionalista.
4/11/22 Herminio Arnaldo Barrera Quiala.

Internacionalista.
4/11/22 Carmelo Zaldívar Medina. Lucha Clandestina.
5/11/22 Gabriel Rodríguez Medina. Lucha

Clandestina.
5/11/22 Alfredo Heredia Corrales. Internacionalista.
7/11/22 Acequio Poche Veranes. Pensionado FAR.
8/11/22 Bianca Santana Infante. Internacionalista.
8/11/22 Alberto Carrión Vinent. Internacionalista.

FALLECIDOS

Más de 2 100 estudiantes que cursan el duodéci-
mo grado en Santiago de Cuba, están comprometi-
dos a presentarse a los exámenes de ingreso a la
Educación Superior, previstos a desarrollarse los
días 15, 18 y 22 de noviembre próximos, comen-
zando por Matemática, Español-Literatura e
Historia de Cuba, respectivamente.

Mariela Douglas Taylor, jefa de Departamento
Provincial de Preuniversitario, informó a

que, considerando los resultados en el
aprendizaje en el último corte evaluativo y la
comprobación aplicada, entre otras exploraciones
realizadas en los diferentes municipios, revelan
que la provincia está en condiciones de superar los
resultados del curso anterior (91,39 %) .

“Hay que destacar, además, las acciones de
atención diferenciada que realizan los docentes en
todas las instituciones educativas, a partir de la
conformación de las agrupaciones flexibles por
rango de notas, elemento que tipifica el éxito en el
proceso”, afirmó.

Douglas Taylor dijo que para la última etapa
intensiva, que comprende desde el 1 al 14 de
noviembre, se han diseñado diferentes acciones
encaminadas a garantizar el éxito de la jornada de
exámenes, como la asistencia de docentes
especialistas de las asignaturas a evaluar, a los
estudiantes de 12 grado.

Igualmente la realización de puestos de dirección
a nivel municipal para analizar la marcha del
aprendizaje y la toma de decisiones organizativas y
técnicas; desarrollar los claustrillos del grado

semanalmente en cada institución educativa;
organizar los profesores de mayor preparación,
experiencia y resultados para la atención a los
estudiantes con potencialidades, que aprueban
independientemente del rango de notas, y la
visualización de las teleclases de preparación para
el ingreso, según las posibilidades de cada centro y
territorio, ajustando la metodología a las necesida-
des que emanen de estas.

Al cierre del mes de octubre, según dijo, el
territorio contaba con un total de 440 estudiantes
con carreras directas, desglosadas en la vía de
concursos por cinco integrantes de la Preselección
Nacional, dos ganadores de los concursos
nacionales y 168 de los concursos provinciales.

“Pedimos a la familia santiaguera el acompaña-
miento psicológico a sus hijos en función de que
tengan éxito en los exámenes ya que los resultados
que alcancen definen su proyecto de vida”, aseveró

Continuar ocupando un lugar cimero a nivel de
país en este proceso constituye el gran reto de los

. A decir de la Jefa de la
Enseñanza Preuniversitaria, se han creado todas
las condiciones desde el punto de vista logístico.

Sierra
Maestra

Por la vía de los colegios universitarios cuatro, en
La Habana, 36 en el Colegio de Ciencias Básicas
de la Universidad de Oriente en las especialidades
de Matemática y Física, y 46 en las especialidades
pedagógicas. Contamos con 92 estudiantes en
carreras del Minint, 35 de las Far, 21 en Aduana,
dos en Relaciones Internacionales, 24 Periodismo,
cuatro del Instituto Superior deArte y 1 ganador de
la Olimpiada del Saber convocada por la
Universidad de Oriente.

educadores santiagueros

Empresa Porcina

Dr. Gricelia Montoya Ramos/Directora
Capital Humano

convoca plazas de:
Director Contable Financiero. Grupo Escala
XXIII. Salario $ 6 060.00. Años de
experiencia 5. Requisitos de calificación
formal: Graduado de Nivel Superior, en las
especialidades de Economía y Contabilidad y
Finanzas / Especialista B en Gestión
Económica. Grupo Escala XVI. Salario 4
410.00. Años de experiencia 5. Plazas (2).
Requisitos de calificación formal: Graduado
de Nivel Superior, en las especialidades de
Economía y Contabilidad y Finanzas/
Dependiente de Almacén. Grupo Escala V.
Salario $ 2 540.00. Años de experiencia 5.
Requisitos de calificación formal: Graduado
de Nivel medio, con curso de habilitación o
entrenamiento en el puesto de trabajo /
Cocinero Integral C. Grupo Escala V. Salario
$ 2 540.00. Años de experiencia 5. Requisitos
de calificación formal: Curso de habilitación o
entrenamiento en el puesto de trabajo.
Presentarse

Telefax: (+5322 644523)
(+5322 643613)

en Calle 11esquina 4, # 52 Rpto.
Vista Alegre.

El rojo escuela y un deporte

Carlos Miguel Odio Lluany

Manzanillo dio el nacer
Piti Fajardo en Oriente
A ese médico valiente
La sierra lo vio crecer
Fidel en él pudo ver
Yaguajay dejó secuelas
Hoy, hospitales escuelas
Con honor llevan su nombre
De patriota de gran hombre
Se merece esta espinela.

Convocatoria

Más de 2 mil estudiantes preparados
para los exámenes de ingreso

Liliet Moreno Salas

“Tanta prisa por
crecer para luego

darte cuenta de que
la infancia es lo
más bonito de la

vida”

FRASES
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La tarde en Santiago de Cuba derrite
cualquier cuerpo. Caminar nuestras
arterias solo puede terminar con
mucha necesidad de beber algo
refrescante. Agua…, agua es lo que el
paladar solicita con tanto desespero.

En los últimos meses se ha vuelto difícil -casi imposible-
encontrar agua embotellada en moneda nacional, al
menos en los puntos de venta y locales estatales. La marca
Ciego Montero se presenta como la salvación con los
particulares, a 100 pesos y más la botella pequeña, y estos
precios no siempre están al alcance de los necesitados.

Para buscar respuestas de por qué en la provincia hay
carencia de agua embotellada conversó
con José Alberto Motito Legrá, director de Tecnología,
Mantenimiento y Desarrollo de la Empresa de Bebidas y
Refrescos (Ember) en el territorio, quien explicó:

“Nuestra línea es El Espejo, que se expendía con
formatos de 330 mL y 1 L. En este sentido, su fuente de
obtención de El Caney -explotada desde antes del triunfo
de la Revolución- se encuentra en el proceso del otorga-

miento de la documentación por Planificación Física y la
licitación de una línea tecnológica, para el desarrollo de
una inversión que solo necesita de esta materia prima.

“De materializarse el proyecto, ante la carencia de
azúcar y esencias, le daría un impulso a la provincia, y al
mercado externo como un rubro de exportación”, subrayó.

Según el especialista esta fuente cuenta con propiedades
excepcionales, comparadas con las de los pozos de agua
de la antigua Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.
Además, la documentación técnica que lo avala la califica
con una calidad similar a la de la línea Ciego Montero,
única disponible en estos momentos.

Los pozos de agua mineral de la marca El Espejo constan
de un área integrada por tres anillos sanitarios:

“En los monitoreos a la influencia de casas aledañas a las
fuentes adyacentes, no se han encontrado incidencias de
contaminación, pero aún queda por evaluar la principal,
mediante la extracción de muestras por 15 días a través de
una bomba sumergible. Valoración que exige la participa-
ción de los especialistas del Centro Provincial de Higiene,
Epidemiología y Microbiología”, explicó Motito Legrá.

En estos momentos la utilización del agua de esos pozos
no es con fines comerciales, sino para mitigar la sequía en
la agricultura o en el abasto de viviendas. Entonces cómo
se trata el líquido que se está vendiendo a la población,
que es el mismo empleado para la elaboración de los
refrescos.

En las fábricas de la Ember la manipulación en el
procesamiento del agua es de cuidado para evitar una
contaminación, de modo que mientras menos se trabaje
directamente con esta es mejor. Pasa por una planta de

tratamiento, se realizan análisis
microbiológicos y se valora su
condición por una serie de requeri-
mientos de la Oficina Territorial de
Normalización.

Hoy la empresa comercializa esta
agua potable tratada a granel solo en las Fábricas José Tey
de la ciudad santiaguera y William Cobas de Palma
Soriano, a 2.10 CUP el litro. Los habitantes deben llevar
sus propios envases, los cuales se exigen estén limpios.
En el día se venden poco más de 100 L, en dependencia de
la demanda.

En medio de la búsqueda de soluciones o alternativas
para este problema, el agua continúa estando en puntos de
comercialización no muy conocidos, los cuales son
insuficientes para la población de la provincia, además de
que no todo el mundo va por la calle con envases vacíos y
limpios para llevar agua.

Habrá que gestionar más, quizás con otros tipos de
frascos que pueda proveer la Empresa de Materias Primas
y otros organismos. En el caso de la línea El Espejo,
necesita que se agilicen las acciones con sus fuentes de
agua, y que se solventen los problemas que entorpecen las
producciones.

La oferta de agua embotellada es imprescindible, no
solo para los transeúntes ante el sofocante calor de esta
región oriental. Su uso se extiende a niños y adultos que
ante la situación energética actual se les hace más factible
consumirla embotellada que hervirla. Y no todos pueden
acceder a las tiendas en MLC por lo que se requiere una
mirada diferente a este tema y una solución a corto plazo.

El agua es imprescindible

Sierra Maestra

“En estos momentos no se está produciendo agua
embotellada por carencias de tapas plásticas y envases,
pues la empresa suministradora no nos provee de suficien-
tes frascos para abastecer al mercado nacional. Con
anterioridad, se elaboraron cantidades mínimas, pues los
pomos soplados que llegan de la fábrica José Martí, son
para refrescos endulzados con fructuosa, de 1.5 litros.
Estos se venden en las tiendas en MLC y a otros organis-
mos priorizados.

Sin agua embotellada para quien tiene sed

Escribe nuevamente a este espacio Maricelis
Martínez Limonta, quien reside en Calle 24,
edificio 15-B, apartamento 3, entre 19 y 25,
reparto Agüero, para relatar lo que sucedió
después que se publicó su queja.

“El 21 de mayo se divulgó mi queja que data
de ocho años, y surtió efecto entre comillas, los
compañeros de Planificación Física del
Distrito 1 rápidamente realizaron lo que debió
hacerse hace mucho tiempo, pero en la misiva
anterior se planteó que personas 'desconoci-
das’ ocupaban la parcela que se me había
entregado por derecho perpetuo.

“La misma tiene el expediente No. 817/22.
Agotadas todas las vías legales posibles, y al
haber realizado los pasos pertinentes sin existir
presunta violación de mi parte, me he visto
obligada a recurrir a Planificación Física

egar mi inconformidad a la jefa
de inspectores de la entidad municipal,
indicación que acto seguido cumplí.

“Con fecha 5/10/22 entregué por escrito la
queja de lo que estaba sucediendo con la
parcela ubicada en Flor Delís, pero sigo en las
mismas por lo que pregunto no existe ningún
método o mecanismo jurídico que me ampare y
obligue a los ocupantes ilegales a abandonar
ese lugar; hago otra interrogante: qué impide
tomar una decisión según lo establecido en las
regulaciones de la Ley de la Vivienda; hasta
cuándo tendré que esperar para que me
devuelvan lo que es mío legalmente”.

provincial y municipal, en esta última se me
orientó por parte de la secretaria del departa-
mento de Atención a la Población que debía
realizar y entr

Han pasado ocho años,
cuántos más debe
seguir esperando

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
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Controlar una epidemia de dengue

como la que afecta actualmente a este
país no es cosa de un día. Y menos si las

l i m i t a c i o n e s p a r a e n f r e n t a r l a
contingencia radican, fundamentalmente,

en la escasez de recursos indispensables para atacar las
causas del problema.

Con esa realidad hemos tenido que lidiar los santiagueros
y el impacto humano no ha sido pequeño. Miles de personas
han enfermado en los últimos meses, incluso algunas han
padecido la forma grave de una afección que puede llegar a
ser letal, y el riesgo de contraer la arbovirosis continúa
siendo alto.

Así lo explicó a este rotativo Alfredo Cintra Guerra,
responsable de Vigilancia y lucha antivectorial en la
provincia. Según el experto, con una tasa de incidencia de
126.6 por 100 000 habitantes, la probabilidad de enfermar,
en este territorio, es elevada. Y así lo demuestra el hecho de
que en esta semana se registran, como promedio, más de
200 atenciones médicas diarias por síntomas presuntivos de
dengue. Además, se confirma serológicamente la infección
en el 71.3% de las muestras estudiadas.

Un dato preocupante es que el índice de infestación y la
focalidad aumentan, lo que significa que hay más
mosquitos transmitiendo dengue.

El primero de estos indicadores es de 0.9, demasiado alto
si tenemos en cuenta que para controlar la enfermedad, su
valor debe ser igual o inferior a 0.05. El segundo, que
registra los criaderos del vector detectados, asciende a 1428
focos, 235 más que en igual etapa del ciclo anterior.

En este contexto, los municipios de Palma Soriano,
Contramaestre, Mella, Songo-La Maya y Santiago de Cuba
son los más afectados; siendo este último el de mayor
complejidad.

Al respecto, Cintra Guerra señaló que la incidencia de
arbovirosis en la Ciudad Héroe supera la media provincial,
y en esto influyen las áreas de Salud José Martí, Frank País,
El Cobre, Camilo Torres, Municipal y Ernesto Guevara
(Boniato).

Así las cosas, pareciera que el problema sanitario más
urgente que hoy tiene este territorio, es la historia de nunca
acabar, máxime cuando las carencias materiales limitan
demasiado el alcance de la lucha antivectorial.

Sin embargo, la solución no depende solo de la lucha

institucional por el control entomológico. En esta batalla, la
actitud responsable de la población puede determinar el
éxito. Sobre todo porque el mosquito necesita del ser
humano y vive en su entorno, en la vivienda, en los centros
de trabajo y de estudio, así como en los espacios de la vía
pública donde hay factores propicios para su reproducción.

Es un insecto resistente, y sus huevos, que se adhieren a
superficies húmedas pueden llegar a desecarse, y luego
continuar su maduración cuando vuelven a producirse las
condiciones necesarias para esto. Por tanto, hay que
enfrentarlo con minuciosidad en las acciones.

Los santiagueros, como el resto de los cubanos, sabemos
trabajar unidos cuando algo realmente nos importa y
tenemos la inmensa (y a veces subestimada) fortaleza de
contar con organizaciones de masas en el barrio y en el
ámbito laboral.

¿Qué puede ser más importante que la salud y la vida?
¿Qué impide unirnos como la gran familia que necesitamos
ser para prevenir el dengue desde nuestras comunidades?

Sanear los alrededores de las viviendas y de las entidades,
promover la realización del focal familiar, retomar la
inspección casa a casa con dúos cederistas para ayudar a los
vecinos a identificar y destruir todo lo que pueda
convertirse en criadero de mosquitos, son iniciativas que
pueden aplicarse y que impulsarían la eliminación del
vector y elevarían la percepción de riesgo en la conciencia
colectiva.

Además, comprender el peligro a que nos exponemos
todos, debe llevarnos a un cambio en las prácticas
higiénicas domésticas. Hay que garantizar la protección de
los depósitos de agua mediante el tapado correcto y la
conservación del abate o de los peces larvífagos. Hay que
mantener limpios los patios, las azoteas, las áreas aledañas a
los inmuebles; hay que cepillar y cambiar el agua
frecuentemente a los bebederos de animales u otras vasijas
en las que haya agua; hay que enterrar neumáticos viejos,
contribuir con el trabajo de los operarios de la lucha
antivectorial y permanecer atentos a los síntomas que
indican la posibilidad de haber contraído el dengue, para
acudir de inmediato al médico.

En esa responsabilidad colectiva, en esa sensatez de
contribuir al bienestar de todos, puede estar el punto de giro
en esta historia. En tiempos de epidemia, la solución
comienza en casa.

La solución comienza en casa

Angela
Santiesteban Blanco

Angela
Santiesteban Blanco
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Ubicado en la calle Mártires del
Segundo Frente, el Círculo Infantil
Sueños de Vilma, es un centro remodela-
do que acumula excelentes resultados en
la formación de infantes.

El total de 98 niños ubicados en tres
salones correspondientes al tercero,
cuarto y quinto años de vida, están
atendidos por 35 trabajadores, de los
cuales 19 son docentes. Creado el 20 de
mayo de 2018, surgió como una necesi-
dad de transformar la antigua Casa de
Cultura para apoyar a las madres trabaja-
doras en el cuido de sus hijos.

Allí cuentan con una enfermera,
especia l is tas en Computación e
Instructores de Arte. Del aprendizaje
integral, esencial en los primeros años de
vida como parte del vínculo hogar-
escuela-comunidad, Diamelis Vicet
Macías, subdirectora docente destacó
que:

“Las actividades orientadas y las
asignaturas impartidas les enseñan al
niño sentimientos, hábitos y habilidades
para su posterior desarrollo. año de
vida tiene sus características y exigen-
cias, que se miden a través de las evalua-
ciones finales por etapa vencida en la
institución, como antesala del seminter-
nado.

“Con el juego y la formación laboral
aprenden a sostener correctamente la
cuchara y a utilizar la servilleta. También
potencian sentimientos de amor, respeto y
compañerismo, y se preparan para la vida
laboral adulta. De ahí que no solo
enseñamos, además educamos para
nuestra sociedad”, refirió Diamelis Vicet,

a quien le gustó desde pequeña la profe-
sión.

Como ella la mayor parte de las féminas
que atienden los salones tienen entre 21 y
26 años. Muchas aún no son madres, y ven
en los niños a sus propios hijos.

Por otra parte, “Sueños de Vilma”
recibe el apoyo de la comunidad cercana,
en la confección de juguetes con materias
primas como el cartón, la madera y los
pomos plásticos. En la elaboración de
estos y otros medios de enseñanza
participan todos los vecinos.

Otro de los resultados del Círculo
Infantil, se ubica en menos de una
hectárea, con alrededor de 14 cordeles.
Ahí cuentan con una parcela donde
siembran viandas y vegetales para
alimentos, como parte del autoabasteci-
miento.

Yuca, fongo, plátano, maíz, guineo, ajo
puerro, comino cimarrón, cilantro,
boniato, orégano, plantas ornamentales y
medicinales, entre otros cultivos, son el
resultado del trabajo mancomunado de
los integrantes del colectivo.

Alexis Baute Reyes, administrador,
refirió que se dedica al huerto después
del horario pico, cuando culmina sus
funciones, y hasta el momento ha
obtenido buenas cosechas con intercala-
mientos entre el maíz y la yuca.

El Círculo Infantil del municipio de
Segundo Frente de Santiago de Cuba es
una obra de la Revolución cubana, y del
legado de madres tan abnegadas como la
fémina cuyo nombre es exhibido por el
centro: Vilma Espín Guillois.

Cada

“Sueños de Vilma”: un centro
para educar y enseñar

Reciclar, un arte para todos

Las Empresas de Recuperación de
Materias Primas (ERMP), fueron creadas el
7 de noviembre de 1961 por el Comandante
Ernesto Che Guevara. El pasado lunes
cumplieron 61 años

El mundo debería funcionar así; el reciclar
o el reciclaje es un acto de suma importancia
para la sociedad, ya que supone la reutiliza-
ción de objetos que han sido usados y a
través de un proceso de renovación vuelven
a cobrar utilidad, mucho más en una nación
donde la escasez de materia prima es un
problema recurrente.

A revolucionar la mentalidad y promover
la gestión está convocada la Empresa de
Recuperación de Materias Primas (ERMP)
Santiago de Cuba, la cual con un grupo de
nuevas inversiones y tiendas minoristas
pretende llegar a la comunidad y cubrir
algunas de las necesidades del pueblo.
Yuliedis Cumbá López, directora General
informó que el trabajo fundamental está
encaminado a la recuperación entre la
población y en el sector estatal.

“La adquisición de triciclos eléctricos y de
diesel, Piaggio, Camionetas JBC, sumado al
parque de equipos de transporte, posibilita-
rán ir a cada una de las circunscripciones de
la provincia con el objetivo de llegar,
puerta a puerta y comprar desechos
reciclables que se genere en el hogar
como envases y desperdicios
textiles, plásticos, papel y cartón,
entre otras, dijo la directiva.

“Los cubanos hoy en día tienen
poca cultura de reciclaje porque
normalmente este debe comenzar
desde la casa, donde cada una de la
vivienda tenga su forma de acopiar
la materia prima por tipo, por
ejemplo: cristal, plástico y demás, en
aras de que sepan identificar lo que
es reciclable sin necesidad de que
vaya a parar a la basura.

“Un envase ex t r a ído de
Comunales o que tenga en su
contenido sustancias químicas fuertes no
tiene la misma calidad para ser reutilizado
en la línea de la comercialización, como por
ejemplo a los Vinicultores, Farmacias,
Fábricas de bebidas y licores”. Entonces,
urge que la población gane en conocimien-
to, que aplique normas de reciclaje, antes de
echar para la basura. El reciclado es aquel
objeto que vuelve a adquirir vida útil y que
puede incorporarse a la economía interna
del país o a la exportación.

“Para el mercado internacional tenemos la
chatarra de aluminio, cobre, bronce, acero
inoxidable y electrónica, mientras que los
desechos de cartón (revistas, papel periódi-
co, cajas…) también tienen una gran
utilidad para la producción de las papeleras
del país, ejemplo en la fabricación de
bandejas de huevo, papel higiénico y tejas
destinadas para la construcción de vivien-
das.

“Hoy estamos abogando mucho por la
recuperación de todo tipo de papel para
satisfacer la demanda de nuestra industria
nacional”, destacó Cumbá.

En la provincia existen 28 Puntos Fijos de
Reciclaje -anteriormente llamados Casas de
Compra- donde se captan la misma gama de
productos: ferrosa (chatarra de acero, hierro
fundido), no ferrosa (aluminio, cobre,
bronce, acero inoxidable, electrónica,
OMNF y metales preciosos), envases de
cristal y otros, desperdicios (papel y cartón,
textiles, vidrio, plásticos, entre otros.

En aras de recuperar todos esos elementos
los trabajadores de la ERMP realizan la
recopilación puerta a puerta y también lo
hacen convocando a los CDR y a las
escuelas.

Una vez en la empresa estos productos son
procesados y se destinan una parte a la
exportación y la otra a la sustitución de
importaciones en el mercado nacional. Entre
sus clientes se encuentra ACINOX, de Las
Tunas, encargado de la fabricación de
cabillas y, palanquillas para el programa de
la vivienda.

También incursionan en la venta de
recorterías de planchas y planchuelas, así
como los envases o desperdicios textiles
tanto para la industria nacional como para la
comercialización a Trabajadores por Cuenta
Propia, Mipymes y otros actores de la
economía con el objetivo de que estos
tengan una vía de compra de esos recursos y
que no sea necesariamente por una importa-
ción de manera general.

La recuperación de materias primas con
respecto a años anteriores ha decrecido dado
fundamentalmente por la crisis económica
mundial, la limitación de importaciones de
las empresas que influyen en el cumplimien-
to de los potenciales de entrega de desperdi-
cios y chatarras y la aparición de nuevos
actores económicos que actualmente
utilizan parte de estos desechos y envases en
sus producciones.

De hecho la empresa está enfrascada en
incrementar las ventas en valores, garanti-
zando al cierre una buena utilidad. En este
sentido estamos implementando nuevas
producciones y ventas minoristas, comentó
Cumbá.

Hazel Ferrera Toujague, directora de
Desarrollo, informó que se crearon tres
tiendas minoristas para vender a la pobla-
ción con algunos productos de interés.

Están ubicadas en los Puntos Fijos de
Reciclaje de las comunidades de Zamorana
y Bloque H del centro urbano José Martí,
ambas en el municipio de Santiago de Cuba,
mientras que la tercera se encuentra en
Contramaestre.

Entre los productos a vender hay bandejas
de cartón para cake, envases plásticos de
distintas capacidades, vasos hechos de
botellas de cristal y plásticos, pomos con
gotero, embudos, chancletas plásticas,
anafres de acero, quemadores, jabas, sogas
para cordeles o amarres, y muchos más con
precios módicos. La población no tiene
conocimiento de estos establecimientos, en
los cuales se venden mercancías de gran
utilidad.

Nos estamos encadenando con nuevos
actores económicos y empresas, mediante
contratos de cooperación para la adquisición
de varios productos, de manera que potencie
las ventas a la población y al sector estatal,
sentenció Cumbá.

Ante el escenario económico que vive el
país las empresas estatales tienen que
reinventarse, buscar alternativas para
mejorar y perfeccionar el trabajo, en aras de
competir con calidad en el mercado nacional
e internacional.

Yanet Alina Camejo Fernández

Texto y fotos:
M.Sc. Milagros Alonso Pérez
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Cohesión y unidad popular para defender a Cuba

La lucha de todo el pueblo encabezado por sus institucio-
nes para la prevención de delitos, la corrupción y las
ilegalidades, así como la búsqueda de cohesión entre todos
los actores sociales para reducir el consumo de energía
eléctrica como espaldarazo al programa de recuperación
del sistema Electroenergético Nacional, son hoy palabras
de orden en Santiago de Cuba.

Con este objetivo la dirección del Partido en la provincia
encabezada por su primer Secretario José Ramón
Monteagudo Ruiz, y la Gobernadora Beatriz Johnson
Urrutia, iniciaron un sistema de trabajo que incluye
intercambios con secretarios generales de núcleos del PCC
y comités de base de la UJC, para establecer pautas de
labor al respecto.

En dichos intercambios que se realizarán en los nueve
municipios de la provincia, también están presente los
directores de las entidades, los Secretarios de Secciones
Sindicales, además de los cuadros principales de los CDR,

la FMC, la Anap, la ACRC…
Monteagudo Ruiz, al hacer referencia al primero de los

temas, llamó a la unidad: “La Revolución tiene que ser
fuerte en los centros de trabajo, en las cuadras, dondequie-
ra que esté un militante del Partido, un revolucionario, ahí

es donde se enfrenta la corrupción, los delitos y las
ilegalidades; además las instituciones son las encargadas
de controlar y proteger el uso de los recursos que el Estado
pone a disposición del pueblo”.

Al respecto se informó a los participantes sobre las
acciones en la Central Termoeléctrica Antonio Maceo
(Renté), donde se acomete como tarea principal el
mantenimiento parcial ampliado a la Unidad 3, además de
las labores de limpieza, embellecimiento y la atención a los
trabajadores, destacándose la participación de todas las
empresas del territorio que pueden aportar a la sostenibili-
dad de los resultados. Este tipo de intercambio se realiza en
todos los municipios de la provincia.

También se intercambió sobre establecer sistemas de
trabajo, medidas de control y organización para reducir el
consumo de energía eléctrica y respaldar el programa de
recuperación del Sistema Electroenergético Nacional,
tanto en el sector privado como estatal; de esta forma, el
esfuerzo en recursos materiales y humano que hace el país
será más efectivo.

En el taller de Maquinado de la Central Termoeléctrica
(CTE) Antonio Maceo Grajales (Renté) no es posible
hacer una entrevista a la usanza, el ruido intenso, la
actividad que no se detiene y el poco tiempo para el
intercambio no lo permiten.

Entre los tornos y la premura por completar la labor,
Roilán Suárez Agüero concede a unos
minutos. Él es uno de los imprescindibles en la brigada de
fabricación y recuperación de piezas; sobre el colectivo
manifiesta que se entrega para que cada milímetro quede
perfecto, y que juntos han encontrado los recursos para la
entrada de unidades al Sistema Eléctrico Nacional.

Allí construyen los ejes de níquel, los tornillos y otras
piezas que periódicamente deben reponerse en las
máquinas; frente al deterioro, este encargo es fundamental.
“Hace poco se necesitaba un aro para el arranque de la
Unidad 6 y se me dio la confianza para hacerlo, ahora estoy

trabajando en los deflectores que van en el girador de la
turbina.

“Cuando no tenemos el material específico, usamos uno
similar, nos apoyamos -en mi caso- en los operarios de
mayor experiencia”, expresa el joven de 29 años,
Licenciado en Educación Mecánica, cuya destreza ha sido
varias veces reconocida.

A Roilán y sus compañeros se les ve entrar en la Central
los fines de semana, muchas veces en la madrugada
cuando los hogares se oscurecen producto a una avería:
“por ejemplo, en el canal de circulación, si puede
solucionarse en el menor tiempo posible, estamos
aportando.

“Salimos con el apagón en la casa y son 8 horas de pie
prácticamente, frente una máquina -así como me ves- y al
otro día hay que volver para continuar el trabajo”, resalta
que, de no ser así, el costo en el mercado internacional sería
altísimo. Si algo se prioriza en el taller es la calidad, allí
miden y rectifican hasta el convencimiento.

“Las piezas grandes se levantan con la grúa, es muy
importante que estén concéntricas, hemos hecho algunas a
las que se les coge miedo por su tamaño, además del
peligro que representa trabajar con estas máquinas”,
expresa Roilán y señala al torno al que bautizaron como
King Kong, para ellos esos son los principales riesgos.

Al igual que él, Mauren Guerrero Hechavarría reconoce
el papel de la Asociación Nacional de Innovadores y
Racionalizadores en la conservación del engranaje. Pese a
las dificultades y a la gran exigencia, este mecánico
industrial se mantiene en su puesto desde hace casi 30
años, actualmente está dando un extra para apoyar a los
torneros durante el proceso de mantenimiento que se
realiza en Renté.

El esfuerzo de los trabajadores se hace mayor pues atañe
peligros acústicos, químicos, vibraciones, y en medio de
una contingencia energética, el compromiso con la
sociedad aumenta. Por tanto, el entorno ha debido
responder a sus necesidades durante las prolongadas
jornadas, así lo explica Josefina Caballero Danger,

especialista de Seguridad y Salud en el Trabajo en la CTE.
Añade que al área de operaciones -centro de control-

acude solo el personal autorizado, a ella le corresponde
frecuentar la llamada Zona 1 para comprobar que se
cumplan todas las condiciones. “El overol, las botas de
seguridad, guantes y cascos, también el nasobuco. Hay
temperaturas muy altas porque en la caldera el horno está a
más de 100 grados y aunque las tuberías tienen
recubrimiento se siente calor”, describe.

En pleno mantenimiento, el canal de circulación de la
Unidad 3 es un hervidero humano y técnico. En esa
operación se emplea el especialista Luis Mariano Bell
Oduardo, de lunes a sábado “desde las 7 de la mañana hasta
las 7 de la tarde, si a esa hora nos falta un poquito,
seguimos. Amanecemos si es necesario”, afirma.

Con 44 años en Renté, su experiencia en estas cuestiones
es fundamental, no solo
en la ejecución sino en la
motivación que debe
imperar en el grupo. “En
estos momentos la labor
es más intensa, teniendo
en cuenta la situación
que tiene el país. Hago
todo lo que está en mis
manos para que la
bomba de circulación se
mantenga, en ocasiones
no se puede porque es un
área muy engorrosa y
surgen las averías”.

“Una sola bomba
permite trabajar, aunque
se producen menos
megawatts, pero sin
ninguna es imposible”,
con la sapiencia que otorga el tiempo refiere cómo se
utilizan el agua y se realiza el intercambio de calor, por ello
impulsan esta obra para tenerla lista en diciembre.
Retoman entonces la empresa, en la CTE Renté no se
sientan a esperar remedios, buscan soluciones entre todos,
componen y crean.

Sierra Maestra

Hervidero humano y técnico

Ellos: el engranaje
Texto y Fotos: Irma Rivera Sánchez
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Noviembre es un
mes especial para
la música coral en
Santiago de Cuba, por dos efeméri-
des: el cumpleaños del inolvidable
maestro Electo Silva Gaínza (día
1ro.), y el aniversario de su mejor
obra: la fundación del Orfeón
Santiago, el día 15.

Desde noviembre de 1960, de la
mano del maestro Electo Silva,
existe el Orfeón, que se convierte en
noviembre de 1962, en un coro
profesional. Es, además, un emble-
ma del canto coral en Cuba, con
resonancia en los escenarios
internacionales.

Y para que no pase por alto este

aniversario, el Orfeón ofrecerá un
concierto el venidero 15 de noviem-
bre, a las 4:00 p.m., en la Sala de
Arte, extensión del Museo Bacardí,
frente al Parque Céspedes.

Explicó, la maestra Sonia Ivette
García Colombat, directora del
coro, que será una jornada especial
pues tendrán como invitados al coro
Vox Lucis, de la Facultad 1 de la
Universidad de Ciencias Médicas, a
un coro de la Escuela de Sordos, de
Boniato, y un trío ocasional formado
por la vocalista Grisel Gómez, el
maestro Gabino Jardines, en la
guitarra, y el bajista, Rafael

C a l d e r í n .
“Siempre nos
g u s t a n e s t o s

momentos especiales dentro de los
conciertos por los aniversarios del
coro, por eso en esta ocasión también
vamos a cantar obras del maestro
Electo Silva, ya sean arreglos o
composiciones originales de él;
además, siempre tratamos de
actualizar repertorio con temas
latinoamericanos y de otras latitudes.

“Vamos a estrenar una obra
norteamericana. Es un jazz y
estamos ansiosos por ´hacerlo´
porque nos ha costado bastante
trabajo montarlo y queremos ofrecer
algo novedoso.

“Pero creo que lo más bonito es
tratar siempre de convocar a
nuevos talentos, de ahí ´Vox
Lucis´, con alumnos de Medicina
y otros cantores, también
aficionados. Y estará el coro de la
Escuela de Sordos de Boniato; es
un proyecto lindísimo: ´Con luz
propia en las manos´, auspiciado
por el Centro Provincial de
Patrimonio Cultural (CPPC).
Algo novedoso y extraordinario
como ´cantar con las manos´.”

Los proyectos Los suecos en Cuba
y Bayate Ruta Cultural finalizaron la
parte inicial de una investigación
sobre la presencia sueca a inicios del
siglo XX, en Bayate, actual munici-
pio de Mella.

Luis El Estudiante, desde Mella,
dijo que entre los resultados más
importantes de esta puesta en marcha
del programa están: mayor acercamiento entre la Universidad de Oriente y la
de Gotemburgo, y que el grupo se lleva el levantamiento arqueológico de
Bayate, para completar el expediente y comenzar en Suecia, en el primer
trimestre de 2023, estudios más profundos sobre el tema.

Además, se estableció un convenio de trabajo del Instituto Cubano de
Arqueología y el Proyecto Bayate Ruta Cultural y se completó la realización
de un documental a cargo del cineasta sueco Michel Miglis, que será estrenado
en diciembre, en la Uneac de Santiago de Cuba.

Todo lo anterior fue en Mella, pero un día antes, en Santiago, el renombrado
investigador e historiador cubano Rafael Duharte, en función de moderador, se
mostró impresionado ante una Sala Titón, en la sede de la Uneac, completa-
mente repleta de arqueólogos y antropólogos, y estudiantes de esas especiali-
dades.

Los asistentes fueron invitados a un encuentro con los ciudadanos suecos
Hakan Karlsson, professor del Departamento de Estudios Históricos y
Arqueológicos de la Universidad de Gotemburgo y Thomas Gustafasson,
historiador hispanista, quienes junto a su compatriota Michel Miglis, llevan
adelante la pesquisa.

El encuentro permitió ofrecer nuevas evidencias sobre cómo a inicios del
pasado siglo, llegaron aquí y se asentaron en el norte de Santiago de Cuba,
alrededor de 90 suecos; los trabajos que realizaron; la fundación de Bayate, y
cual ha sido el legado de estos hombres y mujeres europeos en la agricultura,
cría de animales, el ferrocarril, la actividad comercial, el fomento forestal y las
manifestaciones culturales y artísticas.

En las investigaciones participan especialistas de laAcademia de Ciencias de
Cuba y el Instituto Cubano de Antropología; Ismael Hernández de la Oliva y
Lázara Yolanda Carrazana; representantes de la Universidad de Oriente y las
profesoras Etna Zans y Beatriz DávilaAbreu y sus estudiantes.

Dudo que sean muchas las
personas a las que le han dicho
tantas cosas bellas en un lapso
tan breve... en minutos.
Tampoco sé cómo hizo León
Estrada para disimular la
emoción.

Hubo voces entrecortadas
como la de María Antonia
Castro, cuando le dijo “te
quiero”; y lágrimas como las
de Gretchen, seguidas de un

abrazo prolongado; y palabras hermosas de Manolito Gómez,
Reinaldo Cedeño, Orlando Vergés, Gerardo Houdayer, y otros.
Quizás sin proponérselo, pero Carlos Lloga lo sintetizó todo:

“León está ahí en la cultura santiaguera, no en primer plano
porque él lo desea así. Pero ahí está siempre y tenemos una deuda
con él: no hemos estudiado como es debido su poesía y tenemos
que dejar estudiada la obra de León. Y lo otro: él es una persona
extraordinaria, fiel, decente y honesta.”

León Estrada se merece esos y muchos otros elogios porque a
su “largo alcance” como profesional de las letras, suma con
enorme facilidad, lo que otros ni pueden conseguir aunque se lo
propongan: la humildad.

Así fue, en síntesis, la premier del documental León Estrada el
hombre que habita en las palabras, con el guion –qué suerte para
ella que logró convencerlo- de su compañera Laritza Leyva y la
maestría en la producción y realización, del premiado Carlos
Alberto Fernández López, de Producciones Amanda; además de
la voz deAdelaida Pérez Hung.

En la sede de la Uneac, y antes de entrar a la congestionada
Sala Titón, Laritza recordó que “Amanda” asumió todo el
proceso de realización del documental que dura 27 minutos.

“Luego queremos presentarlo en la Casa del Caribe (allí labora
León Estrada), en la Casa Municipal de Cultura Miguel
Matamoros, en la Escuela Profesional deArte… en fin, organizar
presentaciones para diferentes públicos.

“Es la primera vez que se le realiza un documental a León
Estrada; es la historia de su vida, desde que nace hasta hoy. Pero
haciendo énfasis en su labor como promotor cultural, investiga-
dor y poeta, en función de preservar la memoria histórica de la
literatura santiaguera.”

En ocasión del primer aniversario de la declaración por
la Unesco, de Santiago de Cuba como Ciudad Creativa en
la Música tendrá lugar en esta urbe, el Festival Santiago
Creativo 1.0, del 24 al 27 de noviembre.

En reunión presidida por Yaneidis Hechavarría Batista,
presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular,
que auspicia el Festival, se conoció que en el festejo se
espera la participación de representantes de México,
Colombia, España, Chile y Guatemala.

Tanto Hechavarría Batista como Marcos A. Campins,
director de la Egrem en Santiago de Cuba y “punto focal”
de las actividades contenidas en el expediente que aprobó
la Unesco, recordaron que las industrias culturales
creativas tienen impacto en el crecimiento, desarrollo de

los países y las exportaciones, además de ser una cantera
de empleo, en particular para la juventud y las mujeres.

El Festival, una celebración abarcadora y diversa, tiene
como objetivos fundamentales: apoyar las políticas
culturales, dinamizar el emprendimiento cultural y formar
y reforzar las capacidades de los actores culturales.

Más detalles sobre la programación de actividades en la
fiesta, y de la participación de entidades de la ciudad se
ofrecerán en la venidera edición.

La Unesco declaró a Santiago como Ciudad Creativa en
la Música en noviembre de 2021 y la urbe debe cumplir
-y lo está haciendo- lo estipulado en el expediente que
regularmente fiscaliza la entidad de la ONU. El no
cumplimiento deviene retirar la condición.

Año 64 de la RevoluciónSábado, 12 de noviembre de 2022M.SC. MIGUEL Á. GAÍNZA CHACÓNM.SC. MIGUEL Á. GAÍNZA CHACÓN

Transcurrió la tercera edición
del certamen “Patria Chica” en
Baire, y nuevos vientos
soplaron en Venta de Pinos,
sitio donde se dio la primera
carga al machete en 1868. Un
machete aún se sostiene como
reverencia indeleble y a la
sombra de este se congregaron
las nuevas huestes “mambisas”
para blandir la poesía y el canto
trovadoresco con la memoria
bien viva.

Afiliados a los talleres
literarios de creación El patio
de mi casa y Entre el verso y la
piedra, y el grupo Verbum,
pulsaron su lira como tributo
social desde la cultura, gracias
a la autogestión comunitaria,
encabezada por el poeta,
narrador, ensayista, crítico y
promotor Osmel Valdés
Guerrero, profesor de la Casa
de Cultura Zoila Rosa García

Arias y a un
equipo de lujo que
s í r e s p e t a e l
proceso de la
p r o m o c i ó n
cultural. He aquí
o t r a d e l a s
lecc iones que
corrobora una
p r á c t i c a r e -
actualizadora de
líneas teóricas rezagadas en
tiempo y contexto situacional.

“Patria Chica” no es simple
competencia de letras, es
pensamiento comunitario
desde la raíz; es desprendi-
miento del alma a favor del
desarrollo humano y local; es
nobleza que confirma cómo el
arte y la cultura NO son gastos
sino la necesaria inversión para
salvarnos, pero EN VERDAD
y no con la invocación de citas
de moda que son sinónimos de
incredibilidad.

Los gestores de “Patria

Chica” se hallan en los
humildes, en el pueblo
adentro que sí cree en
su identidad y sus
d ive r s idades , que
contribuye y dona una
logística material para
fertilizar una idea de
luz… una idea que
aman y eso basta: el
amor.

Por estas razones preceden-
tes, los premios en literatura
para niños (Annia Álvarez
Enamorado), cuento (Miguel
Osoria Rodríguez) y poesía
para adultos (Osber Peña
Rosales); el homenaje a
Santiago Almaguer, Premio
Memoria Viva 2008, y evocar
al inolvidable artífice de estos
clarividentes vientos que aún
soplan desde Venta de Pinos,
Eduar Encina Ramírez, son
estimulantes síntomas de que
la literatura es machete con filo
cicatrizante.

“CAMPANADAS” ESTRENA HOY “LOS PECERMANITOS”

DESDE SANTIAGO EN “EL LIBRO CARIBEÑO”

La obra Los Pecermanitos, a cargo del proyecto Campanadas del
Guiñol Santiago, será estrenada hoy a las 10:00 a.m. y a las 4:00 p.m. y
mañana a las 4:00 p.m., en la antigua Sala Mambí, en San Basilio, entre
San Pedro y Santa Lucía. Es una versión de José Saavedra, a partir de
“Los pececitos y el río revuelto”, del dramaturgo Manuel Galich, todo
bajo la dirección artística del propio Saavedra, con dirección general
de Liorges Reyes. La puesta en escena -señala la nota de Artes

Escénicas- se basa en el rescate de valores y muestra cómo “la
desobediencia de un pececito pone en peligro la vida de sus hermani-
tos”.

Desde Santiago de Cuba, la Casa del Caribe participó del 9 al 11 de
noviembre, en las XXII Jornadas del Libro Caribeño. El Comité
Ejecutivo de la Asociación Mexicana de Estudios del Caribe (AMEC)
informó que, como cada año, es un gusto contribuir a la difusión de las

publicaciones sobre temáticas caribeñas. Se presentó el libro Fragua de
Mar, compilación de Fabián Muñoz (Universidad de Guadalajara) y
Yunier Riquenes (Claustrofobias. Promociones Culturales en Cuba),
libro que desde la poesía, rinde homenaje a los 40 años de la Casa del
Caribe. “Fragua…”, poesía de Aguascalientes y Santiago de Cuba, es
un homenaje a Víctor Sandoval y Jesús Cos Causse por Ediciones Del
Caribe, la Casa del Caribe, Claustrofobias, Universidad Las Américas
y la FundaciónYoAmo la LecturaA.C. 2022.

“… EL HOMBRE
QUE HABITA EN
LAS PALABRAS”

“… EL HOMBRE
QUE HABITA EN
LAS PALABRAS”

FESTIVAL SANTIAGO CREATIVO 1.0FESTIVAL SANTIAGO CREATIVO 1.0

´CON LUZ PROPIA EN LAS MANOS´´CON LUZ PROPIA EN LAS MANOS´
� En ocasión de los 62 años del Orfeón Santiago

CON LA PATRIA HENCHIDACON LA PATRIA HENCHIDA
M.Sc. Manuel Gómez Morales

DOS SUECOS TRAS LAS
HUELLAS DE SUS PAISANOS

DOS SUECOS TRAS LAS
HUELLAS DE SUS PAISANOS

R
Á

P
ID

A
S

León Estrada



Año 63 de la Revolución
7

tiempo-extra-90.blogspot.com
Matos Cuba84

A cargo de: Jorge R. Matos CabralesSIERRA MAESTRA

Los actuales monarcas del fútbol cubano, Diablos
Rojos de Santiago de Cuba, se impusieron en un
trascendental duelo ante los Miuras de Camagüey para
retomar la cima del Torneo Clausura de la 106 Liga
Nacional, al que solo le restan cinco jornadas para definir
a sus dos finalistas.

El partido, celebrado en el terreno Amador Fernández,
terminó con marcador de 1-2 favorable a los visitantes. El
refuerzo avileño Asmel Núñez abrió la pizarra para los
indómitos, tras recibir un balón raso servido por el
internacional Rolando “Pitín” Abreu, en una jugada de
estrategia.

En la segunda parte del encuentro, una falta sobre York
González fue sancionada como penalti y el capitán de los
Miuras, Armando Coroneaux, igualó el partido desde los
11 metros. Sin embargo, cuando faltaba un cuarto de hora
para el final del encuentro, el defensor Manuel Cruz
mandó el balón al fondo de su propio arco, luego de un
disparo de “Pitín”, para sentenciar el encuentro.

De esta forma, los muchachos del profesor Jorge Isaac
Querol llegaron a 22 unidades y desplazaron de la cima a
los Miuras, quedados en el escaño inferior con 21.

La derrota de los agramontinos permitió que La Habana
los alcanzara en puntos, luego de la goleada (1-8) sobre
Villa Clara en el “Camilo Cienfuegos”, de Zulueta.

Por otra parte,Artemisa no pudo aprovechar el tropiezo
de los camagüeyanos, luego de un largo viaje hasta
Guantánamo. Los Guerreros sucumbieron por la mínima
ante los Titanes en el terreno Roberto Mora, con gol del
veterano Randi Valier.

En el otro partido de la fecha, Las Tunas le propinó una
derrota (2-1) a Cienfuegos, que le hizo perder el quinto
puesto ante los guantanameros.

Así las cosas, esta semana se jugaron los dos choques
que estaban pendientes en el calendario.

El más trascendental de todos era el que enfrentaba a
Artemisa y La Habana, pues un triunfo de los
capitalinos los colocaba líderes y una sonrisa de los
artemiseños provocaba un triple empate en el segundo
escalón, a solo un punto de los santiagueros. Y
precisamente esto último fue lo que pasó, pues los de la
tierra con nombre de diosa vencieron 2-0 para poner al
rojo vivo la lucha por la clasificación a la Final.

De momento, el sistema de desempate presenta a los
camagüeyanos como segundos, ya que ganaron los
enfrentamientos ante artemiseños y habaneros, pero
con una diferencia tan corta, cualquier cosa puede
pasar.

La siguiente fecha, pactada para hoy sábado, reserva
como plato fuerte el encuentro entre La Habana y
Camagüey en “La Polar”.

Este choque podría ser aprovechado por Artemisa,
que visita a Cienfuegos, aunque la carretera no le ha
reservado buenos resultados, y por los Diablos Rojos
que jugarán en casa ante Guantánamo.

Por último, Las Tunas pretende tomar desquite en casa
de la goleada recibida por Villa Clara en fechas
anteriores y con eso intentará evadir el fondo de la tabla.

El equipo Cuba parece no creer en imposibles. Se clasificó
a la cita del orbe con la medalla de bronce alcanzada en el
mundial chiquito de Paraná y después del histórico cuarto
lugar alcanzado en Canadá, en el 1988, participará en su
segundo certamen planetario de los últimos tres años.

La cita será esta vez en Nueva Zelanda, del 26 de
noviembre al 4 de diciembre. Allí los caribeños buscarán
quedar entre los seis mejores del evento. Un objetivo
bastante complicado de lograr, pero es que con este equipo
nunca se sabe.

En la República Checa, en el 2019, estuvieron a un
inning de colarse entre los ocho mejores del mundo cuando
justamente los anfitriones los dejaron tendidos al campo.
En aquel momento eran 16 conjuntos y ahora la calidad
estará concentrada con las 12 mejores selecciones.

El grupo de Cuba está durísimo y será comandado por
Argentina, la mejor selección del mundo. Además,
compartirán llave con el equipo sede y los checos. Estados
Unidos, que es séptimo del ranking mundial y Filipinas
completan el apartado.

El mayor contratiempo para la selección que dirige el
villaclareño Leonardo Cárdenas es que llegará práctica-
mente sin rodaje internacional, pero es una realidad a la
que está acostumbrada.

Sin embargo, argentinos, checos y anfitriones jugarán
junto a Japón, Canadá y Australia un torneo previo a la
Copa Mundial que les permitirá engrasar la maquinaria. Y
no es un secreto para nadie que salen como favoritos para

los seis primeros puestos del Mundial.
La selección cubana mantiene la misma base de la cita

del orbe de hace tres años, y repiten 12 jugadores mundia-
listas. Solo debutarán en esta edición el santiaguero
Miguel Savigne, Aníbal Vaillant, Eduardo González y
Yasmani Álvarez. En tanto, del Panamericano de Paraná
hace unos meses hay 13 jugadores.

Otra vez el gran referente será el lanzador guantanamero
devenido avileño Alain Román, quien a sus 44 años es uno
de los mejores del mundo, pero en los últimos torneos
internacionales se ha puesto fatal con las lesiones. Cuba
también dependerá en gran medida del indómito Gusbel
Plutín. El zurdo de 47 años será la otra gran carta de
triunfo, con Eduardo González como tercera opción.

La ofensiva estará nuevamente en la punta de mira con el
también santiagueroYessander Rodríguez, Roger Rosete y
Reinier Vera como principales referentes. Necesitarán un
mayor aporte de Yuri Rodríguez, y el montañés Reinaldo
Lamothe; así como deAníbal Vaillant como hombre proa.

El equipo gana muchísimo en variantes con la versatili-
dad y velocidad entre bases del tunero Castillo y el
habanero Álvarez.

La defensa será otro aspecto que debe funcionar como un
reloj. Para nadie es un secreto que este departamento es
vital para alcanzar la victoria en el llamado deporte de la
“bola blanda”.

Mucho tendrá que ver en esto Luis Raúl Domínguez en el
campo corto, quien esta vez hará combinación con Yuri
alrededor de segunda base y Yessander se moverá a la
antesala.

El villaclareño Osvaldo Pérez fue un cerrojo defensivo
en su debut internacional como inicialista y debe repetir en
esta posición. Detrás del plato, el enmascarado Reinier
Vera es un seguro de vida.

La meta de colarse en la Súper Ronda será dificilísima,
pero este es el equipo de los imposibles. Con estos
muchachos no hay nada decidido hasta el último out. No
importa que no tengan juegos internacionales. No importa
que a veces no abunden los implementos deportivos. No
importa que solo entrenen, entrenen y entrenen en Ciego
de Ávila. El equipo Cuba de softbol nunca depone sus
armas. Por eso siempre hay que darle el margen de la duda.

Los XXVII Juegos Interfacultades de Ciencas Médicas
Indómitos 2022 quedaron clausurados esta semana en la
ciudad de Santiago de Cuba con el primer lugar compartido
entre las facultades 1 y 2, tras computar ambas 720 puntos.

El abrazo en el resultado final demuestra lo reñida que
estuvo la competencia en los 16 deportes convocados y lo
bien que se prepararon los estudiantes para participar en las
disímiles pruebas, y celebrar una edición de los Juegos
Indómitos con matices especiales, pues es la primera desde
que el impacto de la Covid-19 obligara a suspender este tipo
de eventos.

Según comentó a el metodólogo de
deportes de la Universidad de Ciencias Médicas de
Santiago de Cuba, M.Sc. Pedro Enrique Lafaurié Olivares,
este año se enfrentaron seis representaciones, pues a las
cuatro tradicionales (Facultades 1 y 2, Estomatología y
Enfermería-Tecnología de la Salud) se les sumaron las
filiales de los municipios Palma Soriano y Contramaestre.

El especialista resaltó, además, que para esta edición se
lograron rescatar deportes como el y se
incluyeron otros muy populares entre el estudiantado como
el dominó, para uno y otro sexo.

En el aspecto individual, entre los más de 20 premiados
sobresalieron como Atleta Integral Femenina Gretel Perera
Guerra, de la Facultad 1 y con la misma distinción, pero
entre los hombres, Jacques Castelnau Planas, de
Enfermería-Tecnología de la Salud.

Asimismo, como Entrenadores Integrales fueron
seleccionados los Másteres en Ciencias Yaniset Núñez
Arnaud (Estomatología) y Raymel Chávez Melián (Facul-
tad 2).

Precisamente, uno de los hechos más resaltables de estos
Indómitos 2022 fue el regreso de la Facultad 2 a lo más alto
de la tabla de posiciones, tras casi una década alejada de ese
puesto.

Al respecto, el entrenador Raymel Chávez aseveró que:

“Es el trabajo de muchos años. Hoy me tocó estar aquí para
recoger estos premios, pero mi primer recuerdo es para el
profesor José Ángel Carbó Laugart, quien realizó una labor
encomiable durante su etapa al frente de nuestro departa-
mento, así que para él también es este resultado”.

Chávez Melián dijo también que lo logrado requirió de
mucho esfuerzo por parte de todos los profesores, pues
necesitaron capacitarse en más de un deporte para poder
guiar a los estudiantes por la senda del éxito.

Para el tercer lugar general de los Juegos quedó
Enfermería-Tecnología de la Salud con 300 unidades,
seguida por Estomatología (190), Filial Contramaestre (45)
y Filial Palma Soriano (15).

Tras estos Interfacultades se realizará la selección de los
atletas que representarán a la Universidad de Ciencias
Médicas santiaguera en la Universiada Provincial, clasifica-
toria para los zonales, que sirve como preámbulo del evento
a nivel nacional.

Sierra Maestra

quickinball

Concluyeron Juegos Interfacultades de Ciencias Médicas

El cuartico está que arde
Cuatro equipos luchan para hacerse de las dos plazas para la Final del Torneo de Clausura 2022 del fútbol cubano.

Los Diablos Rojos santiagueros lideran el certamen

La lucha por la clasificación está cada vez más apretada
Foto: Miguel Rubiera Jústiz (ACN)

El softbol va por una nueva hazaña
La selección cubana de softbol masculino enfrentará otro reto inmenso en la Copa Mundial que se

desarrollará en Nueva Zelanda desde el 26 de noviembre venidero

Los softbolistas cubanos buscarán quedar entre los seis mejores del torneo
Foto: ACN
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Los presidentes de las asambleas municipales son
los que presiden la tarea.

Los presidentes estarán responsabilizados con esta
tarea cuando se realicen ferias especiales como el Día
de las Madres, 26 de Julio y fin de año.

Los responsables de garantizar los camiones con las
cantidades y variedad de productos en los municipios
son los delegados del Minag y los directores de
empresas.

La organización, el control de los precios, la
ubicación de los cuentapropistas y las regulaciones de
venta estarán a cargo de la dirección del Gobierno de
cada municipio en cada área de Feria, en las cuales
tendrán responsables para esta actividad.

La dirección de la DIS será la responsable de
mantener el orden en cuanto a precios, el control de las
ilegalidades, el acaparamiento de productos, las
declaraciones juradas, la no presencia de los cuenta-
propistas en las áreas de ferias estatales.

El Minint será el responsable de mantener la
disciplina y tranquilidad ciudadana en las áreas de
Feria.

Los camiones vendrán en caravana, con salida desde
la sede de los Gobiernos de los municipios, con el
Vice- Intendente que atiende la Agricultura de cada

territorio y un representante nombrado por el comité de
contratación municipal (Delegado del Minag y Directores de
empresas).

El Intendente del territorio chequeará la salida de la
caravana, garantizando la cantidad y el horario.

Las caravanas de cada municipio serán recibidas en Santa
María a las 6:00 a.m., por el coordinador provincial, el
delegado provincial de la Agricultura y el jefe de Sección de
Comercialización, reflejando en un control la chapa del
vehículo y los datos de la facturación, y luego serán entrega-
dos a la dirección del municipio de Santiago de Cuba.

El Gobierno del municipio se encargará de las rotaciones
de las ferias según las prioridades y el mapa político.

Los responsables de cada área responderán por la organi-
zación de las pesas, las ventas reguladas de mercancías y la
calidad de lo que se vende acorde al precio.

Las ventas se realizarán desde las 7:00 a.m. hasta agotar
las mercancías o las demandas de la población.

Comunales será el responsable de mantener la limpieza de
las áreas.

Se toparán los precios de varios productos amparados en
el Decreto 35 que rige la política de comercialización del
país, que faculta a los Comités de Contratación de los
municipios que realizarán esta acción.

Beatriz Johnson Urrutia / Gobernadora

A propósito de las ferias agropecuarias

Municipio de Contramaestre (Calle 11 en el Reparto Rodolfo Rodríguez)
Municipio de Songo-La Maya (La Maya en la calle Pedro Ibonet, detrás de la Empresa

Agroforestal La Maya y en Songo en la calle Moncada)
Municipio de Guamá (En el MercadoAgropecuario de Chivirico)
Municipio de Segundo Frente (En el Mercado Agropecuario en la Avenida Jesús

Menéndez)
Municipio de Tercer Frente (En el Mercado Agropecuario de Cruce de lo Baños, al lado

de los edificios y en el poblado de Matías)
Municipio de Palma Soriano (Calle Paquito Borrero, entre Maceo y laAvenida)
Municipio de Mella (En el MercadoAgropecuario de Mella)
Municipio de San Luis (Calle General García, frente a la sala de rehabilitación)

- Gobierno Provincial:
- Municipio de Santiago de Cuba:
- Municipio de Contramaestre:
- Municipio de Songo-La Maya:
- Municipio de Guamá:
- Municipio de Segundo Frente:
- Municipio de Tercer Frente:
- Municipio de Palma Soriano:
- Municipio de Mella:
- Municipio de San Luis:

22626028-22627124
22646625-22645488

22587147
22378207

22326487
22425553

22566206
22503431-22502299

22457610
22482319

-Área central del Bloque J del centro
urbano José Martí (Municipio de Segundo
Frente con 5 camiones y Tercer Frente con
4)

-Área de Micro-9 Municipio de San Luis
con 6 camiones)

-Área del centro urbano Antonio Maceo
(Municipio de Palma Soriano con 7
camiones)

-Área del Micro 1-B del centro urbano
Abel Santamaría (Municipio de Santiago
de Cuba con 7 camiones y Songo-La Maya
con 5)

-Área de Altamira (Municipio de Mella

con 4 camiones y Guamá con 4)
-Área de Chicharrones (Participa la EJT

con 1 camión y Los Reynaldos con 2
camiones)

-Área de la Avenida de Céspedes
(Municipio de Segundo Frente con 2
camiones, Tercer Frente con 2, San Luis
con 3, Contramaestre con 7, Laguna
Blanca con 15 camiones, Los Reynaldos
con 3, La Maya 3, Silos con 1, La Avícola
con 1, Acopio 2, UAM-Far con 1, Minint
con 1, Flora y Fauna con 1, Frutas selectas
con 1, Empresa Genética María Antonia
con 1, TCPcon 6)

(

Áreas donde se realizarán las ferias
en el municipio de Santiago de Cuba

Para quejas, denuncias y/o sugerencias puede llamar a:

Hace pocos días, el Primer Secretario del Comité
Central del Partido y Presidente de la República,
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en reunión del Consejo
de Ministros afirmó: “Nosotros no queremos que haya
menos, al contrario, queremos ordenar para que todo se
distribuya de una mejor manera y sobre todo
legalmente, sin permitir espacio a la bribonería y al
abuso”.

En la cita, el miembro del Buró Político y Primer
Ministro, Manuel Marrero Cruz, presentó un plan
integral y minucioso, que contiene más de 40
directivas generales encaminadas a combatir el delito,
la corrupción, las ilegalidades y las indisciplinas
sociales.

Plan que propone jerarquizar y sistematizar desde el
municipio el enfrentamiento a las conductas ilegales en
la comercialización de productos y servicios, a los
precios irracionales y abusivos; controlando con más
rigor el funcionamiento de zonas, áreas o espacios
públicos de venta, para lograr que todos cumplan con
lo establecido.

Teniendo en cuenta el llamado de la máxima
dirección del país, en el territorio santiaguero el
Gobierno Provincial pone en práctica un conjunto de
medidas concretas en función del enfrentamiento. A
continuación precisiones sobre la comercialización en
las FeriasAgropecuarias.

Se mantiene fija la Feria que se desarrolla en la Avenida de Céspedes, el resto de
las áreas rotarán en la segunda y cuarta semana y podrán variar en algún

momento, aprobado por el CAM

En el resto de los municipios participan sus empresas
y bases productivas y se efectuarán en:

Principios generales de las ferias agropecuarias

PRODUCTOS CON PRECIOS TOPADOS
EN LAS ÁREAS DE FERIAS LOS SÁBADOS

* Estos son los precios aprobados por el Gobierno en la provincia, y no el listado que está
circulando por las redes sociales. Cualquier cambio será informado por los medios
oficiales de comunicación


